La mayoría de las Pymes no sobrevive más de 2 años (El Financiero 16/01/12)

La mayoría de las Pymes no sobrevive más de 2 años (El Financiero 16/01/12) Isabel Becerril Lunes, 16 de enero de 2012 La banca las tiene clasificadas como de alto riesgo: Manuel Molano. En México las pequeñas y medianas empresas (Pymes) tienen una supervivencia de 12 a 24 meses, con rentabilidad de 5 a 6 por ciento y un costo de 12 por ciento anual para adquirir capital bancario, señala Manuel Molano Ruiz, director general adjunto del Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco). La banca en el país financia la deuda del gobierno, los créditos al consumo e hipotecarios, mas para las Pymes el crédito que hay es poco. Refiere que el argumento de los bancos es que las Pymes tienen una esperanza de vida tan corta (18 meses) que es difícil financiarlas, además de que tienen clasificados a estos negocios como de alto riesgo. Las pequeñas empresas ocupan un lugar clave en la economía: son 99.8 por ciento del total de unidades productivas: generan 72 por ciento del empleo y 52 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB). No obstante su desempeño es relativamente pobre, pues sólo 25 por ciento de la Población Económicamente Activa (PEA) está en actividades que pueden cubrir costos de capital, no sólo los de trabajo. En las pequeñas empresas se observa baja diferenciación competitiva; brecha en destrezas técnicas y de negocios; no cuentan con calidad viable, y presentan altos costos unitarios, entre otros aspectos, señala el Imco. Molano Ruiz explica que el problema de los créditos a las Pymes tiene que ver mucho con la forma como funciona el esquema de liquidación laboral en el país, es decir que el mercado laboral y el financiamiento están muy conectados. Cuando una empresa, sobre todo Pyme, es demandada por despido injustificado, el pago de la liquidación es cuantiosa, pues es superior a la capacidad con que cuenta la firma para juntar estos recursos. "Entonces, muy fácilmente, al año y medio si al negocio lo demandan dos trabajadores, éstos se llevan todo el capital que pudo acumular. Por eso en México las empresas chicas viven poco y no son financiables." Círculo vicioso En un análisis realizado por el Imco se encontró que las Pymes manufactureras son las que más vida tienen, una década; en rubros como construcción son tres años, y en servicios de 1.5 a dos años. Lo anterior depende de la capacidad de la empresa para acumular capital y obtener recursos baratos, es decir que en este segmento se vive un círculo vicioso, porque los pequeños negocios no pueden obtener créditos baratos, ya que la banca los tiene clasificados de alto riesgo. En ese tener recordó que el tiempo promedio que dura un juicio de demanda laboral son 50 meses, y las compañías tienen que pagar salarios caídos, matando así a una Pyme. Para que un negocio de menor tamaño pueda sobrevivir y sea viable deben buscarse mecanismos que eviten que un juicio laboral lo deje sin dinero y lo lleve a la tumba. Una opción de política pública sería sacar la liquidación de un trabajador tanto del balance de la empresa como de un seguro de desempleo. Con un mecanismo así se puede mejorar el perfil de riesgo de las Pymes ante los bancos y se les da un poco de vida, pero si lo que queremos son empresas grandes que tengan incentivos para crecer, "tenemos que sacar esos compromisos laborales".